
“选择性节俭”要不得
隔张铁鹰(龙口市)

我每天早上一进办公楼，如
果走廊里用于夜间照明的灯亮
着，那么，我的第一个动作一定
是将它关掉。

一天晚上去看望一位长辈，
我们坐着聊天时，开的是小灯。
老人身体不好，不久前去医院做
了检查，她拿出检查单给我看
时，主动开了大灯，显然是怕我
看不清。待我看完，她又主动将
大灯关掉，我们仍然是在小灯的
照明下聊天。

但凡从苦日子过来的人，节

俭意识比较强。所以，年龄稍大
点的人，对于一些年轻人大手大
脚很是看不惯。不过，经过了苦
日子的人，也未必就真的节俭，
至少有些是“选择性节俭”。比
如，有些年龄大点的人，在自己
家里非常节俭，可一到了公共场
所，节俭意识便不知丢到了何
处；自家人吃饭，人人都是“光盘
族”，一到饭店请客，就会点上吃
不了的一大桌子菜。

“选择性节俭”暴露出我们
文化的缺失。尽管我们也一直教
育人要艰苦朴素，可很多时候会
打肿脸充胖子，更有些人条件稍

好便铺张，因为我们有着几千年
传下来的虚荣。

极度的虚荣使得现代人的
铺张达到了登峰造极的地步，严
重的畸形消费，不仅使我们自身
深受其害，而且祸及子孙。于是，
从上到下“光盘族”走红。江西代
省长鹿心社在省“两会”期间，喝
白开水、吃窝头、素菜；大慈善家
陈光标率其公司40余名员工，到
南京街头饭店吃剩饭剩菜。

我绝对支持“光盘族”，但鹿省
长和陈大善人的举动，都让我没有
好感。鹿省长吃窝头素菜的举动，
我认为，不像是媒体所称赞的“起

表率作用”，更可能是个人口味喜
好；而陈光标强迫员工吃剩饭剩
菜，不是节俭，是污辱人格。

吃一餐窝头不难，难的是餐
餐吃窝头；吃一次剩饭剩菜容
易，可如果天天吃，再坚定的“光
盘族”也会离陈光标而去。由此，
我们应该知道，节俭不能搞运动
化，拒绝“剩宴”，不是把别人吃
剩的饭菜装进自己肚子里。

节俭是一种文化，什么时候，
虚荣不再成为时尚，节俭就会化为
人的自觉；“光盘”是一种日常行
为，什么时候，浪费不再有炫耀的
市场，“剩宴”也就办不下去了。
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让家人保护你的健康

回应《春节7天假 5天酒桌上过》

隔棋子

平心而论，我们酒桌上过度
地劝酒都是面子在作祟，很多人
都知道醉酒的难受和难堪，却碍
于面子“自作自受”。让中国“无
酒不成礼”的传统严重变味。

近几年，我发现春节聚会上
朋友逐渐变“聪明”了，那就是携
妻子同往。与妻子同桌，自身便
有了一些谨慎；妻子以关爱丈夫
身体为由劝诫少饮，丈夫也有了
一些不喝酒的理由。当然，若聚
会者皆为夫妻参与，妻子的调节
力量就更大了。

老手艺要靠新传承

回应《一年就露一次脸儿》

隔韩昀达

拯救老手艺必须靠新发展，
我认为“新”发展就是打破之前
老手艺发展的种种阻碍，变通思
路，合力而为。除增加各种节假
日举办庙会的次数外，相关部门
可否尝试在一些人流密集地段，
允许民间工艺人在规定时间和
区域进行展售，甚至形成民间工
艺一条街，创造更多老手艺“露
脸”机会，让年轻人能接触、了
解、喜欢上这些可能失传的民俗

“老古董”。
另外我建议政府投入资金，

对一些稀有的、濒临灭绝的传统
手艺和有代表性的民间传统艺人
进行传承者的保护。同时，引导全
社会关注老手艺，倡导民间力量
不断介入，使老手艺保护呈现出

“政府领唱、民众合唱”的格局，让
社会认识到保护老艺人的重要
性，提升老艺人的社会地位。

维权要靠动真格

回应《“促销”成3·15投诉热点》

隔黄齐超

“促销”成3·15投诉热点，维权
要靠动真格。这里有两个层面的
意义：其一，消费者要动真格。有
些消费者认为，自己买的东西小，
或者不值钱，多一事不如少一事。
还有的消费者，怕“丑事”声张出
去，影响自己的能力和形象，买到
假冒伪劣的促销品，就忍气吞声。
消费者维权不积极，这无疑会助
长商家的售假嚣张气焰。

其二，工商部门要动真格。
有些工商部门的工作人员，接到
消费者的投诉后，认为案例小，
不愿意受理，他们或者以各种理
由搪塞，或者敷衍了事，或者往
其他部门踢皮球打太极，打击消
费者投诉的积极性。这样的行
为，使消费者维权的时间和精力
成本剧增，既影响了职能部门的
形象，也不利于打击假冒伪劣。

评报区

我有话说

隔记者 钟建军

1 9日凌晨，芝罘区西里工
业园内一工厂凌晨突发大火，
一个小工厂几乎被烧没了，除
了几台烧得乌黑的机器，只剩
下厂房的墙了。（本报 2月 2 0日
B10版报道）

遇到火灾这样的事，记者
要尽可能接近现场，寻找到核

心人物以及目击者，还原事件
始末。我到了现场，唯一的感受
就是，水火无情。原本好好的工
厂，现在啥都没了。

等 刑 侦 民 警 勘 查 完 现 场
后，我走进了着火现场，说不担
心是假的，唯一担心的是怕墙
倒塌，但仍硬着头皮走了进去。
踩在黑色灰烬和红色瓦片上，
想 着 凌 晨 的 火 大 火 烧 得 多 么

大，厂房里的瓦楞纸几乎都化
为灰烬了。

接下来就是与员工聊天，
取得他的信任，了解工厂以及
着火的情况。

谁报的警？正是对面工厂
看门的刘君义报的警。如果不
是他及时报警，火势蔓延，极有
可能牵涉其他工厂，后果更不
堪设想。从刘君义这里，我得到

了许多核心信息。
失火还是认为纵火？得知

工厂的老板刚将在其工厂打工
的舅舅辞退，其舅舅曾撂下狠
话。从另一消息源得知，事发时
间段曾拍到其舅舅的身影，警
方正在调查。

如果真的是人为纵火，忍
不住想问一句，还有亲戚关系，
至于下如此狠手？

谁忍心下狠手纵火烧工厂？

月入5500元够养孩子吗

漫画：武春虎

@回眸不是挽留：我们两人都是普通上班族，两个人
月薪加起来才5500元，30多岁了，想要孩子了，就现在的收
入水平，能养得起孩子吗？

@流离半世：如果想养
个富孩子，就得使劲挣钱。

@天妒英才：差不多吧，
没房贷不要车的话差不多
够了，钱多多花，钱少少花。

@东东：你要咋养呀，要
是全吃进口奶粉，雇保姆，
贵族幼儿园啥的劝你就算
了吧。

@单机游戏：小孩一岁
的消费除了奶粉就是尿不
湿，别用得太离谱，完全可
以控制在每个月1000块钱。

@九天玄刹：貌似不够，

我一年乱七八糟的加起来收
入15万左右，儿子还不到2岁，
一年下来只能存3万。

@木荣欣：有了孩子之
后就一定养得起，没听说过
现在还有哪家孩儿没病没
灾单纯因为钱不多而养不
活的。主要看你是不是真打
算要，这才是问题的关键。

@shenhonghan：我闺女
才3个月，喝母乳，也就花点
尿不湿、小衣服钱，一个月
没多少。

@不洗脸的猫：我们一

个月也是5500左右，养房子，
养车，孩子五个月，吃母乳，
没生过病，也过得挺好。

@200舞：为什么不能养
呢？有这些钱你家的小孩哪
一点也不会比别人差的。

@gil l ian6666：我们和你
情况差不多，孩子五岁了上
幼儿园一个月1千，我俩还
养个车，反正是够花，可是
攒不下钱来。保险得买，孩
子病了，经济上能减轻点，
攒钱等孩子上小学再说。

来源：烟台论坛

小心驶得万年船

隔海音（海阳市）

“天上掉不下馅饼”，可能是
句戏言，但也未必尽然，因为在零
点立交桥上演了真实的一幕。10吨
金黄色的玉米“从天而降”，在公
路上整整撒落了1公里之长。若不
是被后续车辆及时发现，30吨的玉
米都会撒了欢。（本报2月20日B04

版报道）
玉米撒了一地，容易被过往

车辆碾压、碾坏，司机急得冒汗，
谁看了也都心急如焚。幸好交警
及时赶到，才没有造成更大的损
失。其实更万幸的是，当时天上下
起了雪，颗颗玉米粒在满是雪的
道路上，简直就是一颗颗“滚动”
的珠子。一旦高速通过的车辆碾
过积满玉米的路段，很可能造成
车辆倾倒，酿成车祸！

隐患被及时发现，故障被及
时消除，车主和车辆很侥幸，用

“死里逃生”来形容并不为过。这
次幸运逃过一劫，但下一次会不
会也这么好运呢？这就告诫我们，
安危只是一念间。重视安全，给自
己和他人带来保障，就是带来好
运；漠视安全，忽视隐患，将会面
对危险和灾难，只有厄运的后果。

“高高兴兴出门，平平安安回
家”。春节过后，出门打工的人多
了，跑买卖做生意的多了，来回奔
波的车辆就更多了，越是此时此
刻，越得注重安全，时时做到警钟
长鸣，经常检查一下车辆状况，切
莫让车子“带病”上路，因为任何
交通事故，都将会给自己和别人
的家庭带来难以估量的损失。小
心驶得万年船，因为命运掌握在
自己的手中。

一家之言
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今日烟台 CC07

隔记者 王晏坤

假期结束后，大家陆续投入
到新一年的工作中。同时，为适应
岗位调换和应届毕业生的工作需
求，节后求职季悄然拉开帷幕。而
在高校应届毕业生求职过程中，
工作经验却成为一道坎，有求职
者感叹“不给工作，怎么有经验”？

（本报2月20日B05版报道）
19日上午，记者在市人才市

场举办的招聘会上了解到，接近
90%企业发布的招聘岗位都要求

职者有“相关工作经验”，而超过
半数的求职者为2013年应届高校
毕业生，大多数不符合招聘企业
要求有工作经验的条件。

刘振虎是2013年烟台大学
理工科应届毕业生，就是因为
此前没有工作经验，他被多家
企 业 的 技 术 研 发 岗 位 拒 之 门
外。让他想不通的是，在招聘企
业眼里，实习经验根本不算工
作经验。

在与记者交谈的过程中，刘
振虎认为企业应该给应届生一些

“特权”，因为经验是积累而得，并
非天生，需要经历一个从无到有
的过程。

对于要求求职者有工作经
验，招聘企业也有自己的想法，
一家企业的招聘人员称，招到
没经验的新员工需要大量的人
力物力和时间进行培训，培训
结束后害怕人员跳槽，到头来
白培训一场，不如直接招有过
经验者，稍加培训即可上岗。

招聘会现场，不少企业招
聘人员向记者抱怨称，现在的

求职者都太现实，很多人先不
问具体工作，上来就谈工资福
利，这让他们很无奈。但对求职
者而言，部分企业列出的招聘
条件限制中，又有哪条不现实？
所以在招聘过程中，不该因无
工作经验把求职者挡在门外。

对高校应届毕业生而言，
此时必须认清就业形势，调整
就业心态，在找工作“金三银
四”的月份中克服困难，凸显出
自己的优势，脱颖而出，找到一
份满意的工作。

不该让经验成应届生应聘屏障
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